

La naissance de l'écriture

L'invention de l'écriture marque le **passage de la Préhistoire à l'Antiquité**. Elle est née du besoin des hommes de laisser des traces de ses activités.

Les premières traces :

C'est en **Mésopotamie**, vers 3 300 avant J.C., qu'ont été retrouvées les premières traces d'écriture. Les Hommes dessinent des **pictogrammes**¹ sur des tablettes. Chaque pictogramme représente un objet compté. Cette écriture est aujourd'hui appelée **l'écriture sumérienne**.

Un peu plus tard, vers 3 000 avant J.C., les Egyptiens inventent les **hiéroglyphes**². Ces signes représentent des sons ou des mots. Ces deux formes d'écriture ont permis à la fois de compter et de raconter des histoires.



Tablette sumérienne



Tablette égyptienne

L'apparition de l'écriture cunéiforme :

Toujours en Mésopotamie, vers 2 500 avant J.C., apparaît l'écriture **cunéiforme**³. Cette écriture simplifie de plus en plus les dessins qui deviennent des symboles.



Tablette phénicienne

L'invention de l'alphabet par les Phéniciens :

Les écritures sont très complexes et peu de personnes les maîtrisent. C'est pourquoi, vers 1 000 avant J.C., 22 lettres sont inventées : c'est **l'alphabet phénicien**.

Ailleurs dans le monde, d'autres systèmes apparaissent comme en Chine ou en Inde.

Du grec au latin :

Vers 800 avant J.C., les Grecs ajoutent les voyelles à l'alphabet phénicien.

Les Romains utilisent également cet alphabet même s'il a été modifié : il s'agit de **l'alphabet latin**.

Lexique

¹**Pictogrammes** : symbole produisant un message.

²**Hiéroglyphes** : symboles de l'alphabet égyptien ancien.

³**Cunéiforme** : écriture dont les éléments ont la forme d'un clou.